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整治顽症陋习没有旁观者
□司徒伟智
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百万元解决会员卡问题

针对 3家违建承租商户的不同情况，张江镇根据“谁出租、

谁负责，谁得益、谁退款，谁主管、谁牵头”的工作原则，开展细

致的监督工作，推进当事各方进行有效沟通，积极化解矛盾。

目前健身房、火锅店和网购公司已如期停止营业。

然而，1186张健身会员卡怎么办？张江镇思路清晰：该纠纷系

会员与健身房的民事纠纷，应该通过协商调解或诉讼解决。不过，

考虑到双方都要求政府搭台，政府充分发挥消保委、人民调解委员

会的作用，监督协调当事各方通过对话协商达成“退、赔、转”协议。

目前，各方已将100万元资金打入第三方账户，用于会员分流和赔

偿，后续资金也将陆续到位。截至6月14日，已有386名会员登记愿

意分流进其他健身会所，还有440人登记同意余额50%退款。

“不搞选择性执法，不搞下不为例，不允许以造成既成事实相

要挟，切实维护公平正义。”张江镇相关负责人周慧锋表示，张江镇

严格执法、动真碰硬、态度鲜明，对出现的新增“三违”在本年度未

消除的，将实行一票否决，并对属地居（村）委及相关单位主要负责

人实行就地免职。

截至6月中旬，张江镇共消除存量“三违”10.71万平方米，并实

现新增“三违”零增长。

日前，《浦东时报》报道，在张江镇，已有

21个小区挂上了“无群租房小区”的铭牌，涉

及八个居委会。当地领导表示：“张江是群

租重灾区，做到无群租房的小区，实属不

易。”何以艰难之事终于化难为易？重要因

素就在群众举报、群众支持，就在这里居民

觉悟高，你没惹我，但妨碍公益，就不行！

不仅群租房，整治顽症陋习种种般般，

皆非“闲事”，亟待群策群力。从新春伊始全

区范围开展的“不文明行为陋习”大家找、大

家评、大家改活动，到近日东方明珠广场上

的“守法享安全、文明有秩序”宣传活动，清

晰可见的恰是新区市民对于“车窗乱扔垃

圾”、“高空抛物”、“行车右转不礼让行人”等

的厌恶，是市民参与文明创建的热情。

整治陋习，造福民众，因果关系，了了

分明。那么，众人参与，群防群治，不就是

天经地义？是的。然而，思想的高度不一，

认识的升华总是不平衡。事实上，远远近

近，远在天边，近在眼前，听闻多矣。在一

些小区里，在一些三五良朋圈子内，面对或

多或少的民宅群租、违规占绿、高空抛物，

他也会愤愤然，但要他劝阻、举报，可是不

肯干的。“吃自家饭，少管闲事”成其冠冕堂

皇的托词。

他忘了，只怨不干，无济于事。天底

下，至小至微的火苗，你不行动，不去浇下

一杯水，它决然不会熄灭。要采取行动，当

然可能得罪人。于是乎，有些人敢怒不敢

言，敢怨不敢揭，乖乖地当上了旁观者。其

实，是拥护法纪的人多，还是热衷顽症陋习

的人多？无疑是拥护法纪的人占绝对优

势。应当是后者怕前者，而不该是前者怕

后者。可惜一些地方的实际状况却是，由

于主其事者缺少作为，许多人明哲保身而

采取了避让观望的态度，从而局部范围内，

挺身而出者孤掌难鸣，陋习营私者倒取得

了相对的实力优势。这种新的力量对比一

旦形成，旁观者将更加避让，营私者将更加

放肆，出现恶性循环。

好在浦东新区展示的，是一种令人欣

喜的良性循环。你看张江镇，党政领导大

力支持挺身而出者，还要建立长效治理机

制，给予每桩案例首位举报人以奖金。领

导作支撑，居民受鼓励，民心齐，泰山移。

事情从来是，有识者倡导号召于上，有力者

冲锋陷阵于下，同舟共济，万众一心，才会

出现全新的风气。

改变风气的同时，也就改变了我们自

己。我们很多人从旧时代因袭下来的处世

观念，多的是“是非只为多开口，烦恼皆因

强出头”和“各人自扫门前雪，哪管他人瓦

上霜”，多么怯懦，多么卑微。剜除精神烙

印，提升公民自觉，勇敢捍卫法治，“像热烈

地主张着所是一样，热烈地攻击着所非”

（鲁迅语），这才是国家主人翁的应有态度。

■见习记者 徐阳 浦东报道

昨天上午，市政府副秘书长、区委副书记、区长孙继伟会见

了德国红点设计大奖主席兼首席执行官彼得·赛克一行。

孙继伟在会见时首先介绍了新区文化创意产业的发展情

况。他说，目前浦东文化创意产业逐步成为新区支柱型产业，

规模持续扩大，结构不断优化。浦东拥有许多年轻的设计专业

毕业生，可以为红点扎根浦东提供稳定的人才，在为红点注入

新鲜血液的同时，也能进一步提升新区文化、会展、创意设计项

目的国际化、品牌化、专业化。此外，浦东还拥有全国顶尖的知

识产权保护机构，包括张江、外高桥等文化创意产业园区也已

形成集聚效应。尤其是上海自贸试验区扩区后，浦东文化产业

迎来新的发展机遇，用好自贸试验区文化领域开放政策，最大

程度放大扩区效应，是今年浦东文化创意产业的一大重头戏。

彼得·赛克表示，红点设计大奖目前在全球业界已具相当

规模，红点绝不会盲目扩张，选择合作伙伴十分慎重。红点具

备“从牙刷到赛车”的强大产品网络，商业理念十分开放。未

来，将考虑和新区政府合作，从筹办展览做起，加深了解，相互

学习。

红点设计大奖由德国设计协会创立，至今已超过 50年历

史，致力于表彰优秀设计，与德国汉诺威工业设计论坛奖、美国

工业设计优秀奖并称为世界三大设计奖，是设计界争相角逐的

最高荣耀，享有“设计界的奥斯卡”之称。

副区长简大年陪同会见。

孙继伟会见
德国红点设计大奖主席

■本报记者 赵天予 浦东报道

昨天下午，由喀什地委副书记、行署专员帕尔哈提·肉孜率

领的新疆喀什党政代表团一行来到浦东展览馆，参观浦东开发

开放25年主题展。

喀什党政代表团对主题展表现出浓厚的兴趣，一行人时而

细读展板内容，聆听讲解员的解说，时而相互交流，用手机拍摄感

兴趣的内容。尤其是在陆家嘴规划展区与“多媒体机器人秀”展

厅，交互式的展览呈现形式，引得代表团成员纷纷驻足观看。

副区长谢毓敏陪同参观。

喀什党政代表团
参观主题展

“张江最牛违建”
昨日被拆除

■浦东基层党建示范点联合报道组
见习记者 余方觉 浦东报道

浦东法院少年庭有个“小小少

年”QQ群。在这里，法官们主动与

罪错少年聊天，及时掌握他们判刑

后的生活学习动态，少年们也可以

在线向法官寻求帮助。这个群就是

少年庭根据未成年人身心特点打造

的快捷沟通平台与实时监督窗口，

而它仅是该庭帮助罪错少年自新自

立的其中一条通道。

浦东法院少年庭是上海法院系

统“最年轻”的少年庭，如何利用有

限的审判资源妥善有效地解决各类

涉少案件？少年庭党支部介绍，该

庭坚持以党建带队建，促进审判工

作，积极探索党建工作新载体、新途

径，构筑起未成年人健康成长的坚

实司法保障。目前，该庭有干警 11
人，其中党员9人。

据悉，党支部以合议庭为单位，

审判长和独任审判员党员法官做表

率，充分引导发挥党员主体作用，开

展各具特色的学习、研讨、工作竞

赛。四年多来共审结各类涉少案件

4200 余件，占全市法院少年案件

40%以上，审判质效名列前茅。涉少

刑事案件适用非监禁刑500余件，促

进罪错未成年人悔过自新。涉少民

事案件推行巡回审判与快速审理，

已为近2000名未成年人维护合法权

益，78.3%的案件调解撤诉，实现“案

结、事了、人和”。

少年审判是一项特殊的工作，对

涉案孩子们来说，需要解决的不仅是

案件本身的公正审理，更是案件背后

的受损心理修复、健康心态重构以及

家庭环境改观。为此，上海法院系统

首个少年审判心理咨询室在浦东法

院建成并投入使用，法官们将这个配

备国内先进测评系统的咨询室命名

为“私语轩”，专家团队提供心理干

预。此外，还有温馨亲和的圆桌审判

模式，同时该庭联合新区妇联“知心

大嫂”，促进亲情修复、家庭和睦。

少年庭还坚持党建考核与业务

考核两手抓，建立制度规范、人员管

理、业绩考核、党员评议的四级体

系，激发干警创新动力，屡屡有突

破。该庭率先探索罪错未成年人刑

事记录封存制度；推动形成本市首

个未成年人与成年人共同犯罪案件

“三分开”诉审模式，与新区法援中

心联手开辟法律援助“绿色通道”，

开展立体化回访帮教，促进罪错少

年自新自立。

自 2010年 9月少年庭党支部成

立至今，已相继荣获“全国维护妇女

儿童权益先进集体”、“上海市青年五

四奖章集体”、“上海市争先创优先进

基层党组织”、“上海市未成年人思想

道德建设工作先进集体”、“上海法院

系统集体二等功”等荣誉。

创新模式帮助罪错少年自新自立
——记浦东新区法院未成年人案件综合审判庭党支部

■见习记者 王奇芳 浦东报道

已放暑假的上海纽约大学，近日首次

推出夏季特色课程——《亚洲的社会变化

与城市全球化》，鼓励师生走街串巷，解读

上海的城市风格。日前，有“上海通”之称

的外籍教授带领学生们实地寻访陆家嘴地

区的地标性建筑，感受浦东的发展和变化。

该课程主讲教授王光良（中文名）来自

泰国，是哈佛大学博士后。为了进行相关的

人类学调研，这位年轻的教授已在上海里弄

生活近两年，可谓“上海通”。“这门课程主要

以上海的城市生活和变化为教材，对城市全

球化进行深入学习和探讨。而浦东是上海

城市发展的缩影，所以我们的首站寻访就选

择了陆家嘴地区。”王光良教授说。

从远眺东方明珠广播电视塔到漫步陆

家嘴环形连廊，王光良教授和同学们穿行在

鳞次栉比的摩天大楼间，并将这些地标性建

筑的风格与纽约曼哈顿的建筑风格进行了

对比。“上海真是犹如曼哈顿一样的存在！”

来自美国的玛丽娅·罗曼同学惊叹。 王光良教授（左一）正向学生们介绍浦东陆家嘴地区的建筑设计。 □本报记者 朱泉春/摄

上纽大首推夏季特色课程

外籍师生寻访浦东地标建筑

BIM技术创造建筑奇迹

用数字模型打造出来的迪士尼乐园
■通讯员 郑言

上海迪士尼的标志性景点——

奇幻童话城堡近日封顶，这一项目成

功应用建筑信息模型（BIM）技术，获

得了美国建筑师协会的“建筑实践技

术大奖”。借助BIM技术，迪士尼工

程人员不用手拿图纸，带个 iPad就可

进行现场管理，三维视图让施工错漏

一目了然，避免了返工浪费。

BIM 是什么？从名词解释上

看，它被称作“建筑信息模型”

（Building Information Modeling），

是在计算机辅助设计（CAD）等技术

基础上发展起来的多维模型信息集

成管理技术，即能够把二维图纸上

的建筑设计图转化成三维数字化建

造的一项革命性技术。

使用BIM，能够实现可视化、协调

性、模拟性、优化性、可出图性。其中，

可视化能够使三维立体实物图形、项

目设计效果以及项目建造和运营等整

个过程都实现可视；协调性能使各部

门工作人员在一个三维协同设计环境

中共同工作，建筑设计的优化调整可

以实现联动更新，避免因部门或人为

沟通不及时带来的疏漏；模拟性能模

拟生成建筑物所具有的所有真实信

息，甚至可以囊括建筑构件的材料、重

量、价格和进度等；优化性能对建筑项

目进行可能的最优化处理，对复杂程

度高的建筑设计和建造实现优化；可

出图性是指建设方案在设计、审批等

环节需要得到修改优化时，能立即生

成建筑设计图与综合设计施工图。

上海是国内最早应用BIM技术

的城市之一。在世博园区、上海中

心大厦、迪士尼等项目上，通过应用

BIM 技术在计算机上“虚拟建造”，

不仅解决了大量疑难问题，还为工

程建设节约了大量资金。

在上海迪士尼中心湖泊公园边

上，两座造型别致的人行桥正在加

紧建设。“这种‘单边悬挂空间曲梁

悬索桥’以前国内从未有过，由于桥

型为三向曲线，平面图纸很难表达

显示。现在我们采用BIM技术的可

视化设计，可以准确便捷地进行方

案比选、桥型结构尺寸设计分析调

整等工作。”上海申迪项目管理公司

总工程师庞学雷介绍说，“如果没有

BIM 技术，我们很难判断这种桥型

与周边环境是否匹配，材料、结构、

施工上有没有问题。”

近年来上海越来越多的重要

工程使用了BIM技术，如上海国家

会展中心、轨道交通项目等等，企

业对于 BIM 技术的认可度明显提

高。相关部门对典型工程的成本

分析显示，BIM 应用投入费用不

高，一般只占建安费 1%至 3%或 20
元/平方米，但在提高设计质量、减

少错漏碰撞、减少返工等方面收效

明显。


